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ACTA 
SESIÓN COMITÉ EJECUTIVO 

DEL PROGRAMA ESTRATÉGICO REGIONAL DE TURISMO 
REGIÓN DE AYSÉN 

 
En Coyhaique, con fecha 30 de marzo del 2022 y siendo las 15:30 horas, se da inicio, vía 

remota por sistema zoom, a la sesión N°89 de Comité Ejecutivo del Programa Estratégico Regional 
de Turismo Aysén Patagonia, Naturaleza y Aventura. 

 
Cabe señalar que, debido a la contingencia sanitaria que se vive actualmente en el mundo, producto 
del COVID – 19, se ha efectuado dicha sesión de Comité Ejecutivo vía remota, ateniéndose a las 
recomendaciones que las autoridades han dispuesto respecto a mantener distanciamiento social. 

 
 

1. Asistentes: 

 

              INSTITUCIÓN                                                    NOMBRE 
 
Titulares: 
 

- Presidente Comité Ejecutivo Jaime Guazinni 
- Director de CORFO (s) Fernando Johnson 
- Gerente CODESSER Ramón Antiman 
- GORE Aysén Francisco Lara  
- Presidente AGAP Francisco Lara 
- A.G. Turismo Local y Cultural de Chile Chico Verónica Orias 
- ZOIT Chelenko Miriam Chible 
- ZOIT Glaciares Andrea Rosas 
- Cámara de Turismo Coyhaique Cristina Reyes 
- Gerente PER Turismo Rolf Traeger 

 
 
Suplentes: 
 

- ZOIT Glaciares Karla Rojas 
- CONAF (s) Carlos Hochstetter 
- INDAP (s) Hernán Cárdenas 
- Ejecutivo CORFO Hugo Sotomayor 
- Cámara de Turismo Coyhaique Jaime Guazzini  
- SERNATUR Aysén Fernando Ojeda 
- ZOIT Palena-Queulat Lorena Lehnebach 
- ZOIT Palena-Queulat Verónica Gallardo 
- Ejecutivo PER Turismo Aysén Paulina Mura 
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2. Tabla: 
 
Tabla: 

15:30   Inicio de la sesión palabras de bienvenida 
15:35   Lectura de Acuerdos Acta anterior 
15:40   Estados de avance consultorías en ejecución 
16:10   Actividades del programa 
16:30   Temas Varios 

 
 
 

3. Inicio y desarrollo de la sesión: 
 

Inicia la sesión el gerente del programa, don Rolf Traeger, dando la bienvenida a los 
participantes. Los acuerdos sostenidos en el acta anterior correspondiente a la sesión N°88 y son los 
siguientes: 
 

• Se acuerda aumentar el cupo de certificaciones de kayak internacional de 20 a 30. 
• Se acuerda la continuidad del manejo de RRSS y desarrollo del proyecto Destino 

Gastronómico para las zonas centro y sur de la región.  
 

 
 

- 3.1. Presentación Estado de Avance Consultorías  
 

- Rolf Traeger informa sobre los estados de avances de las consultorías que se encuentran en 
desarrollo a la fecha, que son las siguientes, en el estado descrito. 

 
o Chelenko Navegable: solicitó una prorroga de 30 días, es espera del nombramiento 

de las nuevas autoridades con el fin de presentar y proyecto y lograr que cobre 
mayor peso, los estudios técnicos se encuentran casi terminados. 

o Coyhaique Capital Outdoor: en marcha, levantamiento fotográfico realizado, estado 
de avance sin retrasos, se presentará avance al consejo municipal en abril. 

o Destino Gastronómico: en proceso de firma de contrato, por temas de 
financiamiento, lo cual se encontrará resuelto la primera semana de abril. 

o Plan de Gestión Ruta Escénica C. Austral: se llevará a licitación la primera semana de 
abril.  
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- 3.1. Presentación de Actividades Realizadas por el Programe entre 
diciembre y marzo.   
 

- Rolf Traeger realiza presentación de las actividades realizadas durante los meses de 
diciembre y marzo, las cuales incluyen: 

 
o Guía Práctica Carretera Austral 
o Estreno de 3 capítulos, Programa Recomiendo Chile 
o Visitas de los matinales de los canales TVN y Canal 13 
o Visita del Programa 5 Días 4 Noches 
o Actividades Deportivas Turísticas Palena Rio Abajo y La Ruta del Palena 
o Viaje de Prensa Científico Internacional 
o Visitas al Cordón Divisadero con autoridades regionales  
o Certificaciones WAFA y WFR a lo largo de la región 
o Curso de Kayak Internacional 
o Trail Summit Patagonia- Mountain Bike 

 
 
3.2. Temas Varios  

 
- Rolf Traeger comenta sobre la encuesta de gobernanza realizada por CORFO central, 

mostrando algunas de las respuestas abiertas que surgieron desde la encuesta e informando 
que para la próxima sesión de comité ejecutivo habrá una presentación más detallada sobre 
los resultados de esta encuesta por parte de CORFO Central.  

- Jaime Guazinni pregunta que es lo que viene de la Ruta Escénica y que es lo que se va a 
licitar. 

- Rolf Traeger contesta que lo que se va a licitar es la segunda etapa, la cual considera el Plan 
de Gestión que es lo que se debe presentar al MOP para solicitar la declaratoria. 

- Ramón Antiman, complementa que la licitación de Ruta Escénica se publicará la próxima 
semana por lo cual estaría lista para ser adjudicada en el mes de abril. 

- Miriam Chible, consulta sobre Chelenko Navegable ya que no escuchó bien. 
- Rolf Traeger, aclara que la parte técnica se encuentra lista, pero están esperando que 

asuman todas las nuevas autoridades para poder vincularles desde un inicio con el proyecto. 
- Hugo Sotomayor, quiere aprovechar de recordar que el programa se encuentra adportas de 

su ultima etapa de ejecución, para la cual debe presentar una postulación y que se debe 
presentar en julio. Pero para la tercera etapa es importante que se pueda pensar en una 
continuidad del programa, y sus fuentes de financiamiento. 

- Fernando Johnson quiere agregar que este es un programa estratégico y que bajo ese 
concepto se planificó que fuese publico-privado, por lo cual es importante que pudiese 
mantener esa alianza, fundamentalmente con el Gobierno Regional, con el fin de impulsar el 
programa estratégicamente. 

- Jaime Guazinni, agrega que esa es una de sus mayores preocupaciones, ya que lo que el 
quisiera hacer personalmente, es retomar la continuidad del programa y ver de que manera 
se puede iniciar ese proceso. 

- Rolf Traeger, menciona que, dentro de los proyectos considerados para este año, 
contemplamos hacer una actualización de hoja de ruta. Que el alcalde de Villa O´Higgins, 
solicito pudiésemos apoyar como programa a una actividad de cierre de temporada, por lo 
cual considera que sería una buena oportunidad para ir al territorio, con un charlista y 



Sesión Comité Ejecutivo N°89 
30 de marzo del 2022 
de Mayo de 2021. 

 

levantar información importante para la hoja de ruta, solicita la participación del presidente 
del programa y abre la invitación a los demás integrantes del comité, solicitando nos puedan 
ayudar en sus territorios con su asistencia y las convocatorias. Menciona además que el 
municipio de Cisnes, tiene la intención de formar parte del comité ejecutivo activamente, y 
que quizás sea una buena idea que ellos sean la contraparte de todos los municipios, 
entendiendo que el presidente de la Aremu, quizás no tenga el tiempo de participar 
activamente o quiera el mismo designar a alguien en representación.  

- Fernando Ojeda, quiere destacar el trabajo colaborativo que a realizado el PER en la gestión 
de los municipios y de las ZOITS, y que les ha permitido realizar acciones de manera mucho 
más expedita, considera que en este proceso de renovación le gustaría que se mantenga la 
coherencia y el trabajo que ha venido realizando el programa con sernatur y los territorios.  

- Rolf Traeger responde que esa es la idea principal, poder seguir trabajando con sernatur, 
ZOITS y municipios con el fin de poder desplegar el trabajo realizado a lo largo de todo el 
territorio, y complementar las actividades que se han venido realizando. 

- Lorena Lehnebach, como municipio presentó la inquietud de participar en el comité 
ejecutivo en diciembre, principalmente para lograr un trabajo colaborativo, en las 
localidades y en las ZOITS, considera que es una tremenda oportunidad de ir aunando 
esfuerzos para el desarrollo del turismo. 

- Rolf Traeger, Procede informando que, como programa se recibió una solicitud por parte de 
la agrupación Todos Por Turismo, para formar parte del comité ejecutivo, ellos ya habían 
enviado una solicitud en marzo del año pasado, pero se votó que no, ya que FREGETUR 
formaba parte del comité, pero ahora que ya no forman parte, solicitan poder ingresar ellos. 
Deja abierto el micrófono para las dos propuestas de ingreso, tanto del municipio de Cisnes 
como de la agrupación “Todos Por Turismo”. 

- Jaime Guazinni, pregunta si hay algún reglamento para esta toma de decisiones 
- Rolf Traeger Comenta que, si existe uno, pero se basa mayormente en los deberes y 

responsabilidades, pero que los podríamos trabajar y robustecer.  
- Jaime Guazinni, sugiere que se realice un trabajo en el reglamento interno antes de tomar la 

decisión ya que le preocupa la cantidad de miembros que ya existe, por lo cual le gustaría 
tener un reglamento más robusto.  

- Cristina Reyes, concuerda con que si viene cierto es necesario que haya representatividad de 
todas las partes, es sumamente importante que exista un reglamento, por lo cual lo ideal 
sería tener eso claro y después proceder a tomar una decisión.  

- Andrea Rosas, esta totalmente de acuerdo con que ingresen los municipios ya que existen 
necesidades básicas, sobretodo en infraestructura por lo cual deberían estar. También 
considera que debe haber un estatuto para la toma de decisiones y la inclusión de 
instituciones. Considera que si hay una agrupación que esta trabajando activamente, es una 
buena forma de bajar la información, por lo cual no le molestaría que ingresen, piensa que 
debemos ser más abiertos en la participación ciudadana.  

- Fernando Johnson, cree que es bueno incorporar al máximo de actores a que se sumen al 
programa, sin embargo, es muy necesario tener claro los objetivos que se persiguen, que en 
algún momento el programa deberá transformarse en una corporación o similar y cobra 
mucho más peso al tener hartos interesados. Pero tampoco se puede convertir en una 
asamblea para discutir los pequeños problemas de cada localidad.  

- Rolf Traeger solicita votación a mano alzada para incorporar a la Aremu, y menciona que se 
trabajará en un reglamento para incorporar privados.  

- Por mayoría de votos se determina incluir a la Aremu al comité ejecutivo.  
- Rolf Traeger recapitula, sobre los talleres que se realizaran en todas las localidades, 

partiendo por Villa O´Higgins.  
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- Miriam Chible, dice que se había tenido que retirar un momento, pero que ella no está de 
acuerdo con que la Aremu forme parte del PER y que no se puede votar sin un análisis previo 
y que debió estar en tabla.  

- Fernando Johnson, dice que el tema se discutió durante la reunión. 
- Karla Rojas, dice que ella se quedó sin conexión y no alcanzó a votar, pero que necesitan 

tiempo para bajar esta información a sus socios.  
- Jaime Guazinni, menciona que se votó hace un par de minutos de manera unánime con 10 

votos presente y propone que se vuelva a votar en ese momento.  
- Miriam Chible, dice que porqué la urgencia, que no entiende porque no se le puede 

consultar a las bases primero.  
- Jaime Guazinni responde que al haber votado la mayoría a favor, entendiendo la importancia 

de incluir a los municipios, no se torna necesario consultar con la bases.  
- Miriam Chible solicita que quede en acta que la Agrupación Chelenko no está de acuerdo con 

que una decisión como esta se tome sin consultar al resto de sus socios y sabiendo que ellos 
tienen problemas de conectividad ya que a Karla se le cayó la señal y no alcanzó a votar. 

- Jaime Guazinni dice que sería interesante al menos saber los motivos por los cuales no están 
de acuerdo con que ingrese la Aremu al comité ejecutivo. 

- Karla Rojas responde que porque considera que primero debemos organizarnos como 
programa y después ver a quien se va a incorporar.  

- Jaime Guazinni, dice que ya llevamos 6 años funcionando como programa, considera que ya 
ha sido suficiente y pregunta que cuanto tiempo más considera ella que es necesario, como 
para considerarlo. 

- Miriam Chible agrega que ni siquiera están nombradas las nuevas autoridades aún, que ni 
siquiera sabemos si Rolf seguirá como gerente, y la persona nueva que esté deberá estar 
también al tanto de lo que se está haciendo, que ese es un argumento. 

- Pablo Alarcón dice que habíamos quedado de acuerdo en una sesión anterior, de que 
cuando se deba realizar votaciones, estas deberían ser incorporadas a la tabla con 
anterioridad, en relación a que se están representando instituciones y tienen el deber de 
bajar información y llegar al comité con una postura respaldada.  

- Andrea Rosas, dice que ningún problema, que puede quedar la votación para la próxima 
reunión, pero que ella considera que la participación de los municipios es necesaria, ya que 
en las ZOITS no hace parte de los cargos directivos, son solo entes asesores. Que su voto no 
cambiará. 

- Jaime Guazinni dice que llevamos 6 años en el PER y el gran activo del programa ha sido y es 
la asociatividad y una instancia de coordinación y respeto para tomar decisiones, que no hay 
que perderse en eso, así es que si es pertinente volver atrás y votar en una próxima reunión, 
así lo hagamos.  

- Rolf Traeger acuerda que es lo correcto, solicita a todos los miembros que hagan las bajadas 
con sus distintas agrupaciones y que se realizará la votación en el próximo comité que 
debería ser la ultima semana de abril.  

- Andrea Rosas, solicita que se trabaje en el reglamento, para poder tener algo más elaborado 
y que se le avise a la Aremu que envíe un correo solicitando ser parte del comité y designen a 
un representante y que se incorporé al reglamento el requisito de tener dos años 
conformados como agrupación y la firma de todos los miembros del mismo.  

- Verónica Orias, agrega que durante todas las reuniones anteriores que se han sostenido, 
siempre se ha mencionado la importancia de que los municipios estén presentes y 
participen, dice que siempre se estuvo esperando que fueran las elecciones de alcaldes para 
poder sumarlos y que sería bueno que avancemos y no nos sigamos deteniendo. 
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- Rolf Traeger, dice que se sostendrá comité ejecutivo la ultima semana de abril e invita a que 
se sumen los integrantes del comité ejecutivo ya que entrega una muy buena señal para los 
territorios, y que las reuniones presenciales son totalmente distintas. 

 
 

4. ACUERDOS 
 

- Se acuerda comenzar trabajo de actualización de hoja de ruta del programa, 
partiendo con actividad en terreno en Villa O´Higgins, en compañía de Yasser 
Soleman y los integrantes del comité ejecutivo que se quieran sumar. 

- Se aprueba el apoyo para la actividad Curanto y Kuchen de la Comuna de Cisnes. 
- Se aprueba el apoyo para la actividad de La Ruta del Agua 2.0 de la Comuna de Aysén. 
- Se acuerda modificar y enviar nuevo reglamento para ser visado por los integrantes. 
- Se acuerda presentación y votación de ingreso de nuevos integrantes, AREMU y 

“Todos por Turismo”, en el próximo comité.  
 
 

Siendo las 17:45 horas se da por finalizada la sesión. 

A continuación, se anexa imagen de la reunión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


